

LA OPINION PÚBLICA.

PERIÓDICO POLÍTICO É INDEPENDIENTE.

Se publica los días de los meses, excepto los domingos.—Precio de suscripción: En Madrid 4 rs. al mes, y en provincias 16 rs. por trimestre, franco de porte.

Se suscribe en la redacción, calle de la Cabeza, núm. 29, cuarto bajo; y en las librerías de Monter, Carrera de S. Gerónimo; Cuesta, calle Mayor; Gaspar y Roig, calle del Príncipe; Salas, calle de Toledo; y Gonzalez, plazuela de Santo Domingo.

En provincias en las principales librerías ó por carta franca á la redacción con letra del importe de la suscripción. No se admite correspondencia que no venga franca. Se admiten anuncios y comunicados, los primeros á cuarto la línea para los suscritores, y dos cuartos para los que no lo sean.

PARTE POLÍTICA.

Sea porque no estamos bastante bien educados en las prácticas del sistema representativo, á causa del poco tiempo que hace que fué establecido en España, sea porque nuestro carácter algo altivo repugne someterse á la influencia ajena, teniéndose cada uno por tanto lo menos que otro; es lo cierto que no hay hombre público que se haya hecho notar un poco por cualquier artículo de periódico, discurso en el parlamento, intriga ó disposición gubernativa que no pretenda ser cabeza de fracción, jefe de partido, levantar una nueva bandera y seguir una marcha independiente, ó lo que es lo mismo, sistemática.

Si este espíritu sistemático naciese de una gran diferencia de fines ó de una gran diversidad de medios podría explicarse satisfactoriamente; pero cuando vemos que existe entre personas, cuyos principios son idénticos ó semejantes, hay que reprobarlo como fundado en el orgullo, en el interés ú en otra pasión mezquina; hay que temerlo como muy peligroso para el momento, como favorecedor de la tiranía para mas tarde.

Examinense cuidadosamente los elementos constitutivos de las diversas fracciones moderadas, por ejemplo, y por mas que se procure no se hallará de seguro una razón que las justifique. Hay una que se denomina moderada, hay otra conservadora, hay otra puritana, hay otra polaca, etc., etc., y nosotros preguntamos ¿en qué se diferencian todas, sino en los individuos que las forman? ¿en qué estos individuos para ser irreconciliables mas que en la incompatibilidad de intereses personales? y además ¿cuales son los títulos en que fundan sus arrogantes pretensiones sus diferentes caudillos y corifeos? Los buscamos en sus discursos y no hallamos uno que llegue á la medianía; los buscamos en sus escritos y no lo encontramos

digno de la posteridad, hemos dicho mal, de sus contemporáneos; los buscamos en sus grandes hechos; ¡ellos grandes hechos! Pero se llaman jefes, no importa que lo sean de cinco ó seis personas; en calidad de tales no caben juntos en el mando, y de ahí la división profunda que existe en este partido, y que podríamos señalar en otros.

Resulta de esto que el pueblo, á fuerza de oír diariamente nombres de fracciones, y ensalzar á las nubes hombres que poco antes tuvo por insignificantes, pierde la fé en todo, duda de la buena y de los servicios hasta de los mas honrados, y concluye por caer en el desaliento, que es el peor estado en los sistemas representativos.

Resulta tambien, que con semejante desmembramiento los partidos se debilitan, las discusiones toman el aspecto de sangrientas escaramuzas, y se hace muy difícil plantear un buen sistema económico ó administrativo, é imposible que se arraigue para ser fecundo, aunque llegue una vez á plantearse.

Y resultará en fin, siguiendo á este paso, que, perdidas las fuerzas de las oposiciones en sus mútuos é intestinos combates, los gobiernos arbitrarios y de cualquier modo perjudiciales al pueblo, con solo disponer de la fuerza armada y de los calabozos, serán relativamente mas potentes y podrán con mas facilidad seguir su dominación de esterminio.

Por nuestra parte al consignar estos principios no tanto lo hacemos como hombres de partido, sino como quien se interesa por la prosperidad y el sosiego de su patria; por eso quisiéramos ver en nuestras notabilidades menos amor propio, por eso en nombre del pueblo les recomendamos mas abnegación y modestia.

Como decíamos ayer parece que no habrá sesión régia para la apertura de las Cortes y

por consiguiente no habrá discurso de la corona. Nos alegraremos sinceramente de que esto sea verdad, porque así se ahorrará el tiempo que se emplea en la contestación, y puede utilizarse en las muchas cosas interesantes que hay necesidad de dilucidar y resolver. Es verdad que nos privaremos de algunos discursos é improvisaciones edificantes, pero en cambio tambien se evitará la mortificación de algunos que no querrán manifestar tan pronto su adhesión á la política dominante. De todos modos el hecho es que así se ganarán algunos dias para entrar desde luego en las materias que mas interesan al país, y esto siempre es un bien digno de apreciarse. Al mismo propósito seríamos de opinión que una vez constituido el Congreso, se destinasen diariamente dos horas nada mas para la discusión de las actas, y el resto se emplease en los asuntos ordinarios con el fin de que estos no sufrieran los retrasos que aquella podría causar. De otro modo sucederá lo que siempre, que se verán correr los dias y consumirse en discusiones eternas, cuyo resultado se tiene previsto desde que se inauguran, y que muy rara vez se altera por lo espuesto en la discusión. Convénzase de esta verdad nuestros representantes y el pueblo les agradecerá que tomen nuestro consejo.

De París escriben al *Heraldo* con fecha del 15, que en la noche anterior al bajar el duque de Valencia la escalera de su casa, se le fué un pie y la rodó toda; recibiendo un golpe en la cabeza que le dejó sin sentido por algunos instantes. A pesar de este accidente el general asistió aquella noche al teatro; pero al regresar á su casa se sintió algo indispuerto, y habiéndose llamado á un médico, le recomendó éste que guardase cama por algunos dias. Termina su carta el corresponsal asegurando que el estado del duque de Valencia no ofrecía el mas leve peligro.

FOLLETIN.

LA ENFERMA DEL CORAZON.

NOVELA ORIGINAL DE

D. GREGORIO ROMERO LARRAÑAGA.

CAPÍTULO SESTO.

(Continuación.)

Teresa se sonrió al fin, desdenosamente. Margarita, con pánico terror, dirigió una mirada al fondo de la espaciosa y oscura estancia, y otra suplicante, á su cariñosa y joven amiga.

Esta la comprendió, y adelantándose sin timidez, atrajo hácia sí las entornadas vidrieras, dejando perfectamente cerrada la terrible alcoba.

Su tutor, á quien el dolor de la gota molestaba tan

violentemente en aquellos momentos, y el cual habi observado toda la escena anterior, prosiguió diciendo:

—Debiérais estar mas familiarizadas con ese nombre, que vuestra consideración ha puesto mas de una vez en mis labios.

Su esposa volvió á mirar maquinalmente hácia el misterioso aposento, recelando se realizase la vision infernal.

—Si no tuviese dolores crueles de que quejaré, vosotras formaríais mi continuo sufrimiento. En nada reparais, en tratándose de ese joven, imprudente en demasia. Abandonais á un hombre postrado, por seguir, quizá á un libertino que nos priva del reposo.

—Baltasar!

—Señor.

—Estoy cansado de sufrirle, y de sufriros.

—Baltasar! Acuérdate del último dia del mes que hoy empieza, hace quince años!

—Siempre ese recuerdo! Pues bien; sufriré en silencio. Me desvelaré por la felicidad y por el descanso de Ernesto y de Teresa; aunque tan ingratos son para conmigo!

—No seas injusto.

—Hoy es el primer dia que he visto correr una lágrima de los ojos de esa joven, y no ha sido para mí: y

yo hace quince años que trabajo por asegurarla su porvenir; y me ve hace cinco meses hecho un cadáver con vida! Es tan insensible como su hermano.

—Esposo, yo tengo pruebas de su ternura y de su agradecimiento. Ernesto se sacrificaría por salvarte el honor.

—Y sin embargo, no sacrificaría una noche por mi salud: prefiere las heladas del invierno, al amor de mi lumbre; y el descansar acaso en una puerta cerrada, á reposar entre mis brazos, siempre abiertos para él.

—No supongais á Ernesto un corazon de mármol: replicó Teresa con energía y ademan resuelto, aunque muy conmovida.

—¿Qué dices!

—Os ama como yo; pero conocemos que preferís á nuestro cariño nuestro respeto.

—Yo!

—Cuántas veces no le habeis rechazado de ese sillón á cuyos pies se arrojaba para que le bendijérais, cuando era aun niño? En cuántas ocasiones habeis aceptado los servicios de una mujer extraña, como anoche mismo los de Dorotea, rehusando los nuestros?

—Teresa!

—Si algo recíprocamente nos rechaza, en vuestro corazon debe existir; no culpeis los sentimientos de mí

Segun *La Epoca*, ayer han tenido ya lugar algunas reuniones de hombres políticos de la oposicion para ocuparse de la proxima campana parlamentaria. Aun es escaso el número de diputados que se encuentran en Madrid, pues como la lucha ha sido tan empeñada, casi todos han tenido que pasar á sus distritos.

En el mismo periódico leemos:

El señor Isturiz no llegará á Madrid hasta que las Cortes estén abiertas. Por lo que dicen sus más íntimos amigos, es seguro que no entrará en manera alguna á formar parte del actual gabinete, y acaso haya retrasado su viaje para evitarse compromisos.

Dícese que el gobierno anda en negociaciones con algunos de los individuos del partido moderado disidente, á quienes en caso de prestar á aquel el apoyo que solicita, se les harían algunas concesiones, y entrarían á cubrir las vacantes que hay sin proveer en los diversos ramos de la administracion. Se añade que el gobierno cooperará á la eleccion, en los distritos que resulten vacantes, de algunos sujetos que en el dia estan alejados de él, en caso que ofrezcan sostener su marcha política.

Por fin parece que se ha completado el ministerio con el nombramiento del señor marqués de Miraflores para la cartera de Estado: se asegura que el señor Bravo Murillo ha tenido la abnegacion de ofrecerle la presidencia, mas no la ha aceptado, limitándose á compartir la responsabilidad del actual gabinete bajo la de aquel.

Tambien, segun nos han informado, ha quedado resuelta definitivamente la presidencia del Congreso en favor del señor Mayans: ¿quién reemplazará la del señor marqués en el Senado? Pronto lo sabremos.

La noticia que dimos hace algunos dias sobre la victoria que habian alcanzado nuestras armas sobre los joloanos, es muy cierta. No es armentados aquellos piratas con lo que les pasó hace tres años cuando la batalla de Balanguingui, seguian faltando á toda clase de pactos y ejerciendo su inmoral tráfico de raza humana.

Cansado ya de aguantar el representante de la autoridad española en aquellos remotos paises los escases de la morisma, se decidió á atacar la isla de Joló, y como no podía menos de esperarse del valor de nuestras tropas, ha derrotado completamente al sultan Mahomad.

Ahora falta que el general Urbistondo sepa sacar todo el partido que se puede de semejante jornada; que sin dejar de ser humano intimide

hermano ni los míos, sino esa fuerza interior que os hace desdeñar nuestro cariño y huir de nuestra compañía.

—Baltasar, tu carácter raro nos estrañará el amor de nuestros hijos; pues para nosotros lo son los que hemos adoptado. Teresa, compadecé á tu tutor. Las desgracias han exasperado su genio meditabundo y susceptible; y este achaque que nuevamente le agobia, ha estendido la nerviosa influencia que ejerce en sus miembros, á todas sus ideas, que rayan siempre en fanatismo.

—Llamad en buen hora fanático al que sueña en la realizacion de un pensamiento, porque es un deber; al que solo escucha la voz de la conciencia, porque á ella solo está obligado el hombre á rendir homenaje! La severidad de mis principios me traza una senda inevitable. Creo en la necesidad de hacer muchas cosas... y las hago!

La vidriera de la alcoba crujió ligeramente, como si un golpe de aire le hubiera estremecido.

—Esto no es acriminar tu conducta, tú has sido siempre bueno para mí...

—Y para nosotros!

Baltasar ahogó un suspiro: Margarita prosiguió en voz más baja, y como si respetando la abstraccion

á los joloanos para que sepan respetar el pabellón de Castilla.

Hé aquí la orden general de la plaza.

Capitana general de Filipinas.—Orden general de la plaza.—«El Excmo. señor gobernador y capitán general, en comunicacion fechada en Zamboanga en 7 del actual, que he recibido á las ocho de este dia, se sirve poner en mi conocimiento las satisfactorias siguientes noticias:

«Excmo. Sr.: Tengo el gusto de decir á V. E. que queda cumplidamente tomada satisfaccion del ultrage hecho por los joloanos á nuestro pabellón el 1.º de enero.

«A los 60 dias de cometido les hemos tomado ocho fuertes con 130 piezas de artilleria, municiones y otros efectos de defensa.

«Aunque defendiéndose tenazmente, fueron asaltados los primeros fuertes por nuestros valientes soldados, que les hicieron abandonar los demas, poniéndolos en fuga hácia el interior de la isla.

«Todas las fortalezas y parte de la poblacion que la rodeaba, núcleo del latrocinio y la pirateria por espacio de 200 años, han sido reducidas á cenizas en el corto período de cuarenta y ocho horas, y desaparecido al sultan Mahamad, entregándose á la mas vergonzosa fuga.

«Después de haber tenido la desgracia de que la corbeta *Villa de Bilbao* sufriese una varada en la travesía de Zamboanga á Joló, que retrasó nuestra llegada á aquella rada, pudo darse principio al ataque la mañana del 28 de febrero, en cuyo dia cayeron en nuestro poder los principales fuertes, y al siguiente nos posesionamos del resto; teniendo que lamentar la pérdida de 34 hombres muertos y 84 heridos.

«Así las tropas de mar como las de tierra han demostrado en esta jornada su entusiasmo, su valor y sufrimiento, para vencer los obstáculos y peligros consiguientes á una empresa de tanta consideracion y en tal clima.

«Lo que me complazco en manifestar á V. E. para su satisfaccion, la del ejército y leales filipinos, incluyendo copia de las alocuciones que he dirigido á las tropas expedicionarias durante las principales operaciones.»

ACTOS OFICIALES.

Gaceta de hoy.

S. M. la Reina Madre continuaba ayer adelantando mucho en su curacion, habiendo permanecido algunas horas fuera del lecho, como en los dias anteriores.

Por el ministerio de la Gobernacion el real decreto que dice así:

—En atencion á las circunstancias que concurren en D. Candido Nocedal, ex-diputado á Cortes y fiscal que ha sido del Consejo real, vengo en nombrarle subsecretario del ministerio de la Gobernacion del reino.

Por el de Hacienda una real orden en que S. M. se sirve conceder y señalar, como último é improrogable el plazo de dos meses, para que dentro de él se admitan al registro de hipotecas, con relevacion de multa, los documentos que no se hubiesen presentado oportunamente y estuviesen sujetos á aquella formalidad y al impuesto vigente de hipotecas; debiendo los Goberna-

mental en que parecia embebido su esposo, tratase solo de hacerse comprender de Teresa.

—Si, hija mia, os quiere bien, aunque al parecer os correspondia mal. Esas arrugas que cruzan su frente, las han formado largas vigilia que pasaba meditando en vuestro porvenir. Cuando vioisteis á esta casa, eran sus cabellos poblados y negros; ya empiezan á encanecer, porque han transcurrido muchos años; y ni un solo dia ha dejado de ofrecerme un asiento á su mesa.

El tutor dirigiéndose de nuevo á ellas, pronunció estas palabras, en las que quiso dejar traslucir una revelacion importante:

—Aun me será permitido, y acaso muy pronto, hacer os mucho bien. Quizá no esté lejos el dia en que os pueda descubrir lo que tanto deseais saber: el apellido de vuestros padres, cuya sombra os bendice!

Teresa levantó sus ojos; pero los cerró recelosa y con pavor, porque se imaginó efectivamente que la sombra evocada se aparecia tras de los oscuros vidrios de aquella alcoba sombría; sin embargo, un ruido sordo que repentinamente se oyó en la calle al mismo tiempo, llamó su atencion, y aun hizo que Margarita exclamase, conmovida por la esperanza de su vuelta:

—Será tu hermano Ernesto.

Y ambas acudieron volando á asomarse al balcón de

dores de las provincias exigir á los alcaldes de los pueblos la oportuna contestacion de haber recibido el número del *Boletín oficial* en que se inserte la presente real orden y de haber fijado una copia de ella en los parages públicos acostumbrados, y en la inteligencia de que, trascurrido aquel término, no se oirá ni se estimará reclamacion alguna, cualesquiera que sean los motivos con que se quiera apoyar, y si se aplicarán irremisiblemente la ley hipotecaria y demas disposiciones sobre defraudacion de los intereses públicos.

Otra en que se dispone sacar á pública subasta la conduccion de tabacos filipinos desde Manila á Cádiz, acompañando el pliego de condiciones.

NOTICIAS ESTRANGERAS.

ALEMANIA.

Hé aquí lo que dice la *Gaceta alemana*:

«Las cosas han cambiado repentinamente de aspecto. Hoy no ha celebrado su sesion plena la Dieta, ni se sabe cuando lo verificará. Ayer tarde y esta mañana han marchado á Dresde los ministros plenipotenciarios de aquellas conferencias, y se ignora la época en que volverán. El general de Rochow, Bismarck y Grumer llegaron ayer á hora muy avanzada. Aun no han visitado al conde de Thum.

La comision federal central celebró ayer sesion. Todavía no son conocidas las causas de este retardo en abrirse la Dieta, pues no es ciertamente la de que no haya llegado el general Rodowitz.»

El senado de Hamburgo ha dirigido reclamaciones enérgicas á los gabinetes de Viena y Berlin, contra la permanencia de las tropas federales en aquella y sus alrededores. Se dice que estos han contestado, que teniendo en cuenta las actuales circunstancias, creen aun necesaria la presencia del ejército federal en Hamburgo.

FRANCIA.

En el *Internacional* de Bayona leemos que se aseguraba en Paris que la logia *León* ha propuesto á la Francia como dignatario del tratado de la cuádruple alianza que reconoció la legitimidad de D. Pedro y su descendencia, la intervencion en Portugal en el caso que la demagogia amenazase derribar al trono de Doña Maria de la Gloria.

Tambien leemos en el mismo periódico que el Duque de Valencia habia recibido una estensa carta del conde de Thomar, con numerosos detalles de los acontecimientos de Portugal.

Segun vemos en las *Hojas Litográficas* de Paris del 17, el ministerio belga ha presentado su dimision á consecuencia de verse imposibilitado para mejorar la situacion del tesoro, y para ejecutar y concluir las obras públicas.

INGLATERRA.

La cámara de los comunes de Inglaterra se formó al fin el 15 en comité para examinar el bill sobre títulos eclesiásticos; pero no es facil calcular cuando quedará convertido en ley, atendiendo á los obstáculos que á su marcha suscitan los opositores.

PORTUGAL.

Al fin parece que el duque de Saldanha se ha resuelto á aceptar la presidencia del consejo de ministros y la cartera de la guerra; pero el ministerio no estaba aun definitivamente nombrado, porque el conde de Labrador y el vizconde Sada-Bandeira se negaban á en-

la pieza mas distante de aquel gabinete, cuya mampara tuvieron la prevision de cerrar, para que no llegase á percibir Baltasar alguna impresion funesta, pudiendo serle muy perjudicial, el que se filtrase una ráfaga del viento que silbaba con furia.

En el mismo instante en que una puerta se cerraba, se abria otra, dejando paso á un fantasma de colosal estatura, el cual se acercó al sillón, y apretando convulsivamente el brazo de aquel hombre desprevenido, le miró en silencio, sonriéndose con sarcasmo.

—¿Quién es! exclamó Baltasar con asombro.

—El diablo! murmuró el de la capa, quitándose el embozo.

—Guillermo! exclamó el primero.

Y al nervioso sacudimiento de su cuerpo, rodó el banquillo que sostenia su muslo abotagado, obligándole a zta caída de su pie á prorrumpir en una blasfemia horrorosa.

El verdugo continuó atormentando á la víctima con su mirada cruel y su sonrisa irónica. Baltasar parecia preocupado por un vértigo. Aquel hombre era para él efectivamente la vision infernal que habia soñado vislumbrar Margarita.

(Se continuará.)

trar en él. El partido setembrista, en efecto, aprovechándose de las faltas de Saldanha, y sabiendo que el poder vendrá pronto á sus manos, no quiere ni ser el instrumento ni el cómplice declarado del mariscal.

Los periódicos del 17 dicen que había sido nombrado gobernador civil de Lisboa el conde de Lobral. Habiase ofrecido la comandancia de la guardia municipal al señor Moniz, y no habiendo aceptado, parece que se trata de nombrar para este destino al señor José Vasconcellos.

Corría la voz en Lisboa de que el regimiento de cazadores, núm. 3 y 14 de infantería que se hallan en Coimbra, trataban de pronunciarse en sentido reaccionario contra el movimiento de Saldanha. Continuaban en la noche del 17 las riñas entre los soldados llegados recientemente y la guardia municipal de Lisboa.

Todo esto demuestra la tristísima situación en que se encuentra Portugal.

ITALIA.

Según escriben al *Diario de los Debates*, el 1.º del actual hubo una refriega entre los zapadores franceses y varios artilleros romanos, de la que resultaron varios heridos: en la noche del 4 una patrulla francesa de dos soldados y un cabo, fué atacada con otra romana compuesta de 18 hombres, los cuales maltrataron á los franceses.

Al punto acudieron de los cuarteles varias compañías al sitio de la ocurrencia, y la plaza Blanca fué ocupada por las tropas. Los diez y ocho soldados romanos fueron presos y entregados á un consejo de guerra. El 5 hubo también otro alboroto con motivo de haber maltratado un sargento mayor romano á un soldado francés.

El general en jefe, en vista de sucesos tan lamentables, ha publicado un orden, en la que recomienda al ejército que no insulte á los romanos, pero que haga uso de las armas si se vé insultado. El gobierno pontificio ha consentido en que las personas presas por los franceses sean juzgadas por sus consejos de guerra. La compañía de infantería ligera romana, y el tercer batallón del primer regimiento de línea, salieron de Roma en la noche del 9, habiéndose dispuesto además que la guardia de honor en el palacio del Vaticano, en vez de ser dada alternativamente por las tropas de las dos naciones, lo sea hasta nueva orden, por franceses exclusivamente.

El día 4, aniversario de la república francesa, fué celebrado en Roma solo con una revista á consecuencia de haber pedido el gobierno pontificio al general Géméau que no desplegase demasiada pompa, atendiendo al estado de irritación de las tropas de una y otra nación.

Un diario de Turin del 13 dice de Ferrara que últimamente habían llegado á esta ciudad, procedentes de la provincia de Venecia, varios destacamentos de tropas austriacas.

De Florencia (Toscana) escriben que han sido presas varias personas, entre ellas el conde Pedro Guicciardini.

NOTICIAS DE PROVINCIAS.

ASTURIAS.—Se ha establecido en Jijon una fábrica de fundición con el título de *Begoñesa*, cuyos productos ganan en limpieza á los de las que se conocen hasta ahora en el reino. Emplea tornos mecánicos, máquina de vapor de ocho caballos y los demas instrumentos de las fábricas de su clase existentes en el extranjero. Mucho nos complacemos del desarrollo que va teniendo la industria fabril en un país como Asturias, que cuenta con tan favorables condiciones para descollar en este ramo de la producción.

MISCELANEA.

Tomamos de la *España* la siguiente historia del acontecimiento que tuvo ayer lugar en la fábrica de cigarros:

Pronunciamento.—Tenemos que dar cuenta á nuestros lectores de un acontecimiento ocurrido ayer mañana en la fábrica de cigarros, acontecimiento asaz, ruidoso y grave, si se quiere, pero el cual corresponde por su índole á la jurisdicción de la *gaceta*.

Las famosas y nunca bien ponderadas cigarreras de Madrid, siguiendo la gloriosa senda y guardando fielmente las mañas y costumbres de sus ilustres antecesoras, se sublevaron ayer en la fábrica contra las maestras y contra el gefe, y armaron una zalagarda de dos mil demonios.

Motivó esta sublevación, que llamaríamos *femenina*, si no temiéramos que nos desmintieran las sublevadas, la escasez de material que, según ellas, se les suministra de algún tiempo á esta parte, y la circunstancia de exigirles que entreguen un peso de tabaco elaborado igual al que reciben en rama.

Las cigarreras, por lo visto, llevaban bastante á mal ambas contrariedades; la hidra de la rebelión empezó á acariciar con su hábito los enmarañados cabellos de las operarias y correspondiendo estas por su parte á los cariños maternos, se le subió el San Telmo á las gabias, digieron á Roma por todo, *et hic Troja fuit*: esto es: aquí fué la fábrica de cigarros.

Mesas, puertas, cristales, cuanto á las manos pudieron haber, quedó hecho añicos, y aprestándose al combate, sino ante la voz de *Santiago y cierra España*, ante la de *abajo el jefe, y las maestras y todo Dios*, rompieron mas de trescientos atados de cigarros tagarrinas de medio real y de ocho maravedises que luego hollaron hasta reducirlos á polvo con sus pies breves, largos ó circunflexos; hirieron con bastante gravedad con las tijeras de su oficio á la maestra Josefa García (a) la Manchega, que fué después sacada del establecimiento en una camilla; acometieron en seguida á otra maestra llamada Josefa Perez, á la cual también hirieron, y no despedazaron, porque se logró sacarla de entre sus uñas, derribando un tabique y disparando algunos tiros sin bala sobre las insurgentes; e hicieron, en fin, tantas y tan admirables proezas, que hubo precisión de mandar contra ellas un fuerte destacamento de policía.

Pero las amotinadas, que si bien puede asegurarse que no eran las 11,000 vírgenes, eran tantas, sin embargo, que llegaron á componer desde las doce del día á las cinco de la tarde un ejército de 3,000 combatientes, resolvieron hacer una resistencia tenaz contra los sitiadores, á quienes apostrofaban con un epíteto picante, y atrincherándose en menos tiempo de lo que tardaran á liar un cigarro detrás de barricadas construidas con las mesas, puertas, ventanas y cristales rotos, ofrecieron al enemigo un aspecto imponente.

Era además la hora de la comida, y las insurgentes vieron pertrechadas de armas y municiones, merced á los pucheros, cazuelas, platos y otros utensilios que les habían llevado de sus casas, con los cuales hicieron disparos tan certeros contra el ejército sitiador, que éste se vió obligado á detener el asalto y á proponer un armisticio.

Negáronse á semejante proposición las amotinadas, y disparando sobre la policía cada pucherazo y cada cazuelazo que temblaba el misterio, y resistiendo y rechazando con los mangos de las escobas el empuje de los campeonos mas osados del ejército sitiador, llevaban trazas de convertir la fábrica de cigarros en un nuevo campo de agramente, si un nuevo *Deus ex machina*, habilitado de su correspondiente fraque ó levita, que en esto disienten los testigos presenciales del hecho, y llamado *don Carlos*, no hubiera conseguido con su potente y para las cigarreras simpática voz, aplacar á las amotinadas y recabar de ellas que á la hora de costumbre se fueran á sus casas.

Tal fué el resultado de este cerco ruidoso, asunto excelente para una nueva *Iliada*, si el cantor de *La España* fuera algo mas Homérico, las troyanas de la fábrica de cigarros menos sublimes, y su lenguaje algo menos adornado.

Peró ya que no nos sea permitido aspirar á tanta gloria, resumamos *gaceticamente* lo ocurrido, y juzgue despues el lector á su gusto de la ocurrencia.

La sublevación, en efecto, fué hija de las causas que llevamos apuntadas. Las cigarreras piden mas abasto, que no se les carguen los desperdicios, y un nuevo gefe.

Fúndanse en que por las cuentas que hacia el gefe antiguo, habia cigarrera que ganaba 8 rs., y en la actualidad (segun parece) gana la que mas 2 y 1/2. La diferencia es bastante regular. Conste para gobierno de quien corresponda.

Antecayer por la mañana, dice El Sueco íbamos por la Puerta del Sol, cuando observamos que un hombre, arrodillado en el asfalto y con el sombrero en la mano, daba muestras de estar adorando la esfera del reloj del Buen-Suceso. Al pronto nos creímos trasladados á los tiempos del gentilismo, y tendimos la vista, á fin de buscar por allí el becerro de oro; pero despues reflexionamos, y examinando al que era objeto de la pública atención, vimos que era un pobre loco, rodeado, eso sí, de gentes que se reían, y con la mayor calma presenciaban la escena.

Siguen vendiéndose en los estancos de esta corte los que llaman cigarros, y no son otra cosa que unos envoltorios de basura con la figura que anteriormente tenían los cigarros; y cuenta que no hablamos solo de los de dos cuartos, sino tambien de los de seis que solo se diferencian de los otros en el tamaño, pero son tan malos como ellos en calidad. Es lástima que en España no acuerden los fumadores abstinencia completa del tabaco como lo han hecho en Lombardia, Bolonia y Módena; y eso que allí no se tratará tan mal á los consumidores.

Se nos ha referido la siguiente ocurrencia: Un forastero que tenia sin duda muy pocas noticias de lo que pasa en Madrid, á través hace pocas noches el Prado á eso de las diez, y al llegar junto á la fuente de Apolo se vió acometido por un ratero que con navaja en mano le exigió el dinero que llevaba. El hombre, aturdido, no solo le dió tres pesetas que tenia, sino que para calmar sus exigencias se obligó á darle media

onza si le queria acompañar hasta su casa, calle Mayor, junto á la de Santiago. Efectivamente, marcharon juntos, sin que al paciente le ocurriera pedir auxilio á los transeúntes, tal vez por ahorrarse alguna puñalada; pero cuando entró en la habitación donde estaba de huésped, y enteró á sus patronos del lance, bajaron estos al momento, y asegurando al ladrón, que con la mayor desfachatez estaba esperando en la calle, le entregaron á dos agentes de policía, con quienes fué á la cárcel del Saladero.

Sirva esto de aviso á los incautos, así como tambien á las autoridades, cuya vigilancia puede evitar la repetición de estos crímenes.

Aun no se ha presentado el espada Cúchares en la plaza de esta corte, como estaba anunciado, y ya se habla de su marcha á Alicante y otras ciudades donde está contratado. Es decir que por lo que vamos viendo, los aficionados de Madrid ya pueden este año darse por satisfechos con Labi y Cayetano. Pero en cambio los precios de las localidades son baratos, y está todo compensado.

Se nota en los relojes públicos de esta corte tal desigualdad y tanta diferencia en las horas, que es causa á veces de equivocaciones y perjuicios para el vecindario. Parece increíble, pero hay días que llevan la diferencia de media hora los relojes de un punto á otro de la población. La autoridad competente debiera adoptar alguna disposición para evitar este mal. En algunas capitales extranjeras cuando el meridiano marca las doce en punto de la mañana, se dispara un cañonazo, y por esta señal se arreglan todos los relojes públicos.

Anteanoche hizo la policía una gran cacería de aves nocturnas en la calle de Peligros. La manera con que los agentes se iban apoderando de aquellas sílfides, y conduciéndolas despues en grandes pelotones á las prisiones del gobierno político, llamaba la atención de las gentes que se iban reuniendo, para presenciar aquel divertido espectáculo. Como es de suponer, hubo paloma que se alborotó de un modo notable, dando lugar á escenas de escándalo contra la moral y la decencia, que era lo que mas divertía á los espectadores. Por fin si despues de ser recogidas las trasportaran á un punto de donde no pudieran volver á vagar por las calles de esta corte, pudiera darse por bien empleado; pero lo malo es que saldrán por una puerta y volverán por otra.

No podemos resistir el desco de comu-nicar á nuestros lectores el conocimiento ó un remedio casero que oimos días pasados á una naranjera, que usaba para curar la locura que padece un hijo suyo. Dijonos, pues, que la habian aconsejado diese á su hijo sesos fritos de perro negro, y que habiéndoseles administrado, en efecto habia mejorado considerablemente. La fortuna es que el muchacho está loco y no sabe sin duda lo que le dan, que á no estarlo, no extrañaríamos que reventase de asco.

Un amigo nuestro que aun se pasea por la Ronda á pesar del calor que hace, nos dice que sin duda en aquel paseo será tolerado que las caballerías vayan por donde quieran sus amos, pues dice haber visto un militar á caballo marchando por el paseo lo mismo que si fuera por la carretera, y teniendo, como es consiguiente, que abrirle paso todas las personas que paseaban á pie. Aviso á quien corresponda.

Antes de ayer ha tenido lugar la ex-humación del cadáver de un jornalero muerto en Carabanchel de abajo: parece que en la confesion suplicó al sacerdote hiciera saber despues de su muerte lo conducía al sepulcro una paliza dada el día de la quinta: sabido por su mujer á quien el sacerdote habia de confiárselo, acudió al juzgado de las afueras el que instruye la competente sumaria, sabiéndose por declaración del muerto el nombre del agresor.

En la calle de la Puebla se hundió anteanoche, segun parece, el piso de una bohardilla á la sazón en que estaba verificándose sobre el un excelente baile de candel.

Ninguna desgracia ocurrió á consecuencia de este incidente, el cual asustó un poco á los bailarines y un mucho al vecino del cuarto segundo, que se encontraron con dos de aquellos como llovidos del cielo entre sus escombros.

Ayer no ha habido ninguna ocurrencia entre la policía y los estudiantes. Parece que estos últimos dejaron de entrar en clases, retirándose pacíficamente á sus casas. Sin embargo, la universidad y el colegio de S. Carlos estaban rodeados de abundante gente de ronda.

Ayer tarde en una de las calles con-tiguas á nuestra redacción habia una vendedora de cangrejos, la cual tenia una turca de padre y un señor mío; que la hacia prorrumpir en exclamaciones que calificaríamos de *sui generis*. Un sacerdote anciano que acertó á pasar por allí, se vió abrazado é interpelado por la cangrejera, hasta el punto de maltratarle bastante. Sin embargo, ningún agente de policía apareció para librar al sacerdote de su agresora, y conducir á esta á un sitio en que no pudiera incomodar á nadie.

Una tabernera y un aguador rinceron anoche en la plaza de santo Domingo. Aquella porque éste la tenia sin agua, y éste porque aquella todos los días le estaba reconviendo por lo mismo. Si el advertir una cosa porque se hace mal, es motivo para dejarla de hacer bien, hemos aprendido una

cosa nueva por cierto. Pero nada es de extrañar en la lógica asturiana. He aquí un maestro para dar algunas leccióncitas á cierto ministro paisano suyo que un día gobernó ó desgobernó según dicen, esta desdichada nación.

Antes de ayer han salido para Segovia algunos alumnos de la escuela especial de arquitectura, con objeto de estudiar algunos monumentos que encierra la citada población. Esta expedición artística está costeada por el gobierno.

Si atendemos á la Epoca, pocos, muy pocos días le quedan de vida al ministerio que hoy dirige la nación. Por el contrario, el *Orden* asegura que este tiene una gran fuerza moral, muy grande en todo el país, y que su conducta es aprobada y defendida por todos los españoles. ¿A cuál de estos dos periódicos habremos de hacer caso? ¿cuál de ellos tendrá razón? no lo sabemos; pero sí que cada uno habla según le parece, ó mejor dicho, que cada uno se rasca donde le pica.

Ayer ha sido recogido por dos veces, de orden de la autoridad, la edición de la mañana del *Clamor Público*, por haber insertado, según nos han dicho, un artículo de el *Mundo Nuevo*, recogido el día anterior.

Ayer en la calle del Arenal y á las dos y media de la tarde se estaban limpiando las esteras de la iglesia de san Ginés. La gente que por allí pasó á esa hora tuvo ocasión de llevarse abundante surtido de polvo y porquería.

A petición de varios profesores afi-cionados, el señor Maximiliano Bohrer dará una *matinée musicale*, en la que tomarán parte el señor Saint-Leon y otras notabilidades. El jueves 29 del corriente parece que tendrá lugar de dos á cuatro de la tarde, en los salones del Liceo Matritense, calle de Capellanes, núm. 10. Muy pronto deben anunciarse los pormenores del concierto.

Los canes siguen incomodando al vecindario, de día con sus dientes, y de noche con sus ladridos. ¡Si al señor Piernas le mordiesen en las suyas!!! Casi estamos por desearlo, porque así al menos acabaría con esta raza.

Obligados los serenos por el señor al-calde-correidor á vigilar y recorrer sus respectivas demarcaciones, y castigando severamente á aquellos á quienes sorprende dormidos ó parados, los descendientes de Pelayo, aplicando aquello de *Intelectus aprætatús discurrít que rabiát*, han inventado el ingenioso ardid de correr la voz desde el momento en que sale de su casa, avisándose la dirección que lleva, y ostentando cuando llega á sus departamentos una vigilancia estremada. No dejan de ser algo raros y de una invención bastante nueva estos telégrafos nocturnos.

Dícese que á consecuencia de cierta exhumación de que ya hemos hablado, se ha visto palpablemente que ciertas habillitas y murmullos que andaban por esos mundos, eran falsos, completamente falsos. Nosotros hemos observado que en pocos días se han levantado tres calumnias de alguna importancia; de todos modos, el autor ó autores de ellas prueban una intención bien poco santa y una conciencia mas ancha de lo que debe.

Un salvaguardia llamado Rey, prendió á dos pajarracos con faldas, pero las dejó al momento libre el camino cuando vió que aquellas le soltaron nueve reales. La autoridad ha tenido conocimiento de este abuso cometido por el Rey, el cual estaba á las órdenes del comisario del distrito de Vallecas, y le ha destituido de su cargo, formándole la correspondiente causa por soborno.

Largo tiempo há que habia llamado nuestra atención un sugeto que emplea todos los días bastantes horas en visitar las iglesias y en las que no hace otra cosa que distraer á los fieles con sus exagerados actos de devoción; pero lo que mas ha chocado en este hombre incalificable ha sido la chistosa ocurrencia de presentarse en la tarde del miércoles en el salon del Prado, cuando se hallaba lleno de gente, y quitándose el sombrero y poniéndose de rodillas, recitar una oración con igual fervor que si estuviera á los pies del Redentor. Rodeado al momento por una multitud de personas, fué avisado por un salvaguardia que estaba llamando la atención, á lo que contestó el interpelado que era lo que deseaba.

Nosotros creemos que el salon del Prado no es el sitio mas á propósito para entregarse á esas abstracciones, y que el religioso en cuestión podrá á imitación de los antiguos anacoretas, escoger un sitio mas apartado de los muchos que tiene nuestra patria, donde no escitará el ridículo, y donde no se espondría á que lo tildasen de loco ó hipócrita, como lo hicieron muchos de los que presenciaron el suceso de que hablamos.

Anteanoche á la una las campanas pusieron en alarma á los habitantes de las calles inmediatas á la del Factor, donde se prendió fuego en una casa tomando bastante cuerpo, aunque no ocurrió desgracia alguna lamentable, ni daño de gran consideración.

También anoche le hubo en una de las casas de las afueras de la puerta de Atocha, pero se extinguió al momento, sin que sepamos que haya ocurrido desgracia alguna.

A pesar de haber venido á esta corte un ingeniero de la sociedad de san Leonardo para hacer que *anden bien* las máquinas belgas que sirven en el camino de hierro de Aranjuez, dichas máquinas continúan andando *muy mal*, cada vez peor; lo cual es tanto mas sensible, cuanto que además de los perjuicios que por esta causa sufre el público, se malogran en gran parte los esfuerzos hechos por la empresa del ferro-carril para establecer su servicio. El público celebraría mucho que el referido ingeniero volviendo por el crédito de la sociedad á quien representa, corrigiese los defectos de dichas máquinas y las hiciera *andar bien*, que es lo que á todos interesa especialmente á la empresa del camino de hierro y al porvenir de los ferro-carriles de España.

Antes de ayer miércoles hubo un pánico dentro del hospital militar de esta corte, con motivo de una perra rabiosa que mordió á dos enfermeros y á un sinnúmero de perros de aquel barrio. El animal fué muerto á bayonetazos por los soldados, y felizmente los dos enfermeros uo sufrieron lesion alguna, pues los dientes del can no llegaron á la epidermis, y únicamente los fondillos de los calzones fueron hondamente lacerados. Pero no debe olvidarse que la tal perra mordió como hemos dicho á muchísimos otros perros de las inmediaciones, y por consiguiente estamos espuestos á que la hidrofobia se estiende antes de pocos días por todas las calles de Madrid.

Llamamos seriamente la atención de la autoridad sobre este hecho, é invitamos también á cuantas personas poseen perros; á que observen á estos animales y los sacrifiquen al menor síntoma de rabia, pues el mal interesa á todos, y causa horror el pensar que la mordedura de un perro rabioso no tiene cura.

Se está en el caso de que la autoridad tome una medida pronto á fin de evitar desgracias.

SECCION RELIGIOSA.

SANTO DE MAÑANA.

DIA 24. SAN ROAUSTIANO MARTIR, Y SAN JUAN FRAN- cisco REGIS.—Nació en Foncubierta, población perteneciente al obispado de Narbona. Recibió la sotana de la compañía de Jesus en Beciers, y despues pasó á Tolosa donde se dedicó al estudio de la sagrada teología; se le vió asistiendo á los apóstados y convirtiendole á muchos pecadores con la eficacia que Dios prestaba á sus palabras. Por su observancia regular mereció ser llamado regla viva de San Ignacio. Ultimamente despues de haber tenido la dicha de ser visitado de Jesucristo y de Maria Santísima, murió santamente á 31 de diciembre del año de 1640.—Cuarenta horas, en la Iglesia de Santo Tomás.

FIESTAS RELIGIOSAS.

Se celebrarán. En el Carmen, San José, Atocha, Recogidas, Escuelas Pías, Desamparados, Rosario, Nuestra Señora de Gracia, San Martín, San Luis, y en Santa María, á la Virgen, el culto acostumbrado, por mañana, tarde y noche.—Seguirá la suntuosa novena de Maria Santísima del Amor Hermoso, en el dicho santo Tomás, todo el día.—Id. solo por la tarde, la de la Buenadicha, en su iglesia.—Id. las de Santa Rita de Casia, en Nuestra Señora de Loreto y Santa Isabel, por mañana y tarde.—También seguirán los ejercicios del mes de Maria, por tarde y noche, en el Caballero de Gracia, Carboneras, San Antonio del Prado, San Ignacio, Beatas de San José, La Pasión, y en la capilla de Chamberí.

ANUNCIOS.

AGENCIA GENERAL DE MINAS.

Calle de los Jardines, núm 32, cuarto principal, BAJO LA DIRECCIÓN DE DON PABLO PEREA. En este establecimiento se procede á la formación de una sociedad minera con el título de la Merendera, cuyo mineral es de plomo argentífero, y está situada en el término de Robledillo de la Jara, y arroyo del Villar, partido de Torrelaguna, en la provincia de Madrid.

Las condiciones para su formación, registro y muestras, están de manifiesto en dicha Agencia, donde hay encargo de vender varias acciones de minas.

En la calle de Atocha, núm. 33, almacén de vinos y Evinagre, se vende el vino de Valdepeñas á 34 rs. arroba; el de Villarrubia y otros pueblos á 30 rs., y vinagre de yema, superior, á 14 rs. arroba. Se advierte que llevando grandes cantidades se hará toda la rebaja posible. También hay vinos de cariñena, tinto de Aragon, blanco somonte y otras varias clases, todo á precios muy equitativos.

Sombrillas á 22 rs.—En la paraguitería francesa, calle de Preciados núm. 23, portal frente á la del Cándil, hay un bonito surtido de sombrillas de última moda, bastones, látigos y pañales, se hace toda clase de composuras de dichos objetos con la mayor limpieza y solidez. También se compone loza, china y cristal.

Escuela general.—Colegio preparatorio para todas las Carreras en locales independientes, clases espaciosas y ventiladas; se ofrece la enseñanza mas completa desde el párbulo al adulto de ambos sexos.

El reglamento se da en el mismo colegio, calle de Toledo, núm. 47, frente á S. Isidro.

En una casa de las calles mas céntricas de la corte, se ofrece una alcoba para un caballero solo, advirtiendo que no es casa de huéspedes y si de personas decentes. Dará razon el hacidador que vive en la calle Mayor, número 97, portal.

Se venden seis docenas de sillas con su correspondiente sofá de nogal hechas de última moda, torneadas; el que guste tratar de ellas, pasará á la calle de San Gregorio, núm. 33, tienda de comestibles.

En la tarde del 20 á las cinco y media, se perdió un Perrito de casta americana, blanco, con todo el hocico esquilado y las puntas de las orejas canela, y en el como también tiene algunas manchas del mismo color. se perdió en la calle Angosta de Peligros: la persona que lo haya recogido y lo entregue en dicha calle Angosta al portero de la casa núms. 6 y 8, se le dará una buena gratificación.

Miel de la Alcarria.—Se acaba de recibir una gran partida de la mas blanca y de uno de los mejores puntos de la Alcarria, la que se ha arreglado al infimo precio de dos reales libra, y de cuartilla arriba á quince cuartos. Se desea que los consumidores la vean, pues es cosa exquisita. Su despacho calle de la Concepcion Gerónima, núm. 14, cerería.

Para un café de primer orden de Barcelona, se necesita un repostero que sepa á la perfeccion elaborar los helados, que haya estado en algun café de fama y que tenga personas de arraigo que abonen su conducta. En la calle del Calvario, núm. 8 duplicado, cuarto segundo de la derecha, informarán de las condiciones.

Una señora que en breves dias debe marchar fuera, ofrece almoneda desde las diez de la mañana hasta las tres de la tarde. Calle del Príncipe, núm. 30, cuarto segundo de la derecha.

La almoneda consta de todos los enseres de una casa.

El comercio.—Dos jóvenes de 19 de edad que poseen una forma de letra bastante regular, y están instruidos en las cuentas, cambios nacionales y extranjeros y en la partida doble, desean hallar colocacion en bufete de dicho ramo aunque sea por una corta retribucion. Satisfarán á los informes que se exijan en la Academia de Comercio, calle de Fuencarral, núm. 17, cuarto principal, de 2 á 4 de la tarde.

La Confesion, ó sea el libro teórico y práctico para la confesar y comulgar, por el doctor D. José Pulido y Espinosa, capellan de honor de S. M., etc. Este nuevo librito, despues de probar en su introduccion la necesidad social é individual de la confesion sacramental, los grandes beneficios que reporta y el origen divino de su institucion, contiene una sucinta explicacion de la ley de Dios, de los pecados y de la doctrina católica, correspondiente á la confesion y comunión, cuyas formas y lenguaje, fundado en las Escrituras y en los Santos Padres, como igualmente acomodado á nuestra época, son de mucho interés, y hay concedidas innumerables indulgencias á todas las personas de ambos sexos que usen este libro practicar allos Santos Sacramentos de la penitencia y de la sagrada comunión; se vende en la librería de D. E. Gonzalez, plazuela de St. Domingo, núm. 42; á 4 rs. el tomo, que es su coste, sin que haya especulacion alguna, pues solo se publica para que se estiende un librito doctrinal y práctico tan necesario á la moral pública y á la salvacion de las almas.

MERCADO.—ALHÓNDIGA DE MADRID.

Precios en el mercado de hoy.

Fenagos.	
Trigo.	31 1/2 á 35 rs. vn.
Cebada.	19 á 20 rs. vn.
Algarobas.	25 1/2 rs. vn.

BOLSA DE MADRID.

Operaciones del día 22 de mayo de 1851.

Títulos del 3 por 100 36 3/8.—Títulos del 5 por 100 semestre corriente 16 1/4.—Cupones no llamados á capitalizar 8.—Deuda sin interés 6 5/8.

ESPECTACULOS.

TEATRO DEL DRAMA, calle de Valverde. Hoy no hay funcion.

Mañana sábado 24 funcion extraordinaria á beneficio del actor D. Ceferino Hernandez.—*Sinfonia.*—*El vecino del norte y el del mediodía*, drama cómico en tres actos.—*Un tro en las Californias*, pieza en un acto.

GRAN COLECCION DE FIERAS. Hoy hay exposicion desde las diez de la mañana hasta las diez de la noche.

Editor responsable, D. M. MENESES.

Imprenta de los Sres. MARTINEZ Y MINOZA, calle de la Cabeza, núm. 34.